

# CAMINO

N° 251 JUILLET 2023

[bulletinCamino@aol.com](mailto:bulletinCamino@aol.com)

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant  
que le mauvais d'un pas ferme. »

(saint Augustin, Sermon 141, v. 4)

**1<sup>er</sup> bulletin jacquaire au monde  
avec 34 000 abonnés**

Suite au texte publié dans le Camino de juin 2023, Marjorie adresse ce message à tous ceux qui lui ont donné une réponse :

« Bonjour chers pèlerins,  
Merci pour vos nombreux messages suite à ma question. J'ai reçu plusieurs dizaines de messages auquel je ne peux malheureusement pas répondre dans l'immédiat, mais j'ai noté quelques conseils. Bonne route à chacun. »  
Marjorie

Bonjour,

Étant passionné de VTT, je n'ai pas trouvé beaucoup d'informations sur la possibilité de rouler sur les chemins de Compostelle en vélo.

Je suis donc parti en solo d'Irun du 1<sup>er</sup> au 23 septembre 2022 sur le chemin du Nord puis Lebaniego et Vadiniense pour la traversée des pics d'Europe, le *Camino Francés* (à contresens) et enfin le piémont pyrénéen GR78 pour rejoindre Lourdes sur 1250 km.

Je ne voulais pas particulièrement rejoindre St-Jacques mais me promener, profiter de la beauté des paysages et de tout ce réseau de gîtes, auberges, campings et parfois bivouacs.

Les rencontres ont été chaleureuses, multiculturelles et donnent un formidable goût de « reviens-y ». Je peux donc vous confirmer que l'on peut suivre l'itinéraire pédestre en VTT même si parfois il faut marcher, pousser son vélo, peiner. Mais avec de la volonté, on y arrive.

Si vous souhaitez plus d'informations sur l'itinéraire emprunté, vous pouvez me joindre par mail [joel@eba.nc](mailto:joel@eba.nc)

Joël de Nouméa

Des jeunes s'impliquent dans l'aide à un beau projet, *Camino* relaye cet appel à générosité pour les aider à boucler leur projet. Aidons-les ! *Camino* fera un don de 30€

Chers amis pèlerins,

Je suis le chef du clan routier du groupe SUF (Scouts unitaires de France), et je fais appel à vous pour soutenir notre camp d'été.

Nous partons en effet cet été en Espagne pour finir le chemin de Compostelle. C'est l'accomplissement d'un projet que nous avons depuis presque 4 ans puisque lors des 3 derniers camps d'été nous avons parcouru une bonne partie du chemin de Compostelle (Conques-Rocamadour, ensuite Rocamadour-Agen, et enfin Saint Jean-Pied de Port - Lourdes en 2022).

Ce camp n'aurait pas été possible sans l'association Compostelle 2000 avec laquelle nous partons. C'est une association d'aide aux pèlerins qui organise chaque année un pèlerinage qui amène plusieurs personnes à mobilité réduite. Le but de l'association est de permettre à des personnes handicapées de pouvoir tout de même faire le pèlerinage.

Nous viendrons en renfort des bénévoles pour aider ces personnes handicapées tout au long du pèlerinage, que ce soit pendant la marche, en les poussant sur des joëlettes, ou de retour au camp pour les tâches quotidiennes.

Moi et les 4 autres scouts (Alban de Courcy, Pierre-Marie Riboulet et Louis-Aimé de Torcy) sommes très heureux de pouvoir leur prêter main forte, ce dont ils avaient bien besoin.

Toujours en recherche de financement, l'association Compostelle 2000 a besoin de dons pour pouvoir continuer à proposer des pèlerinages à des coûts abordables.

Ainsi, si vous souhaitez soutenir ce beau projet, vous pouvez faire un don à l'association Compostelle 2000.

Les dons à l'association Compostelle 2000 sont évidemment déductibles des impôts.

Pour faire un don, vous pouvez faire un chèque à l'ordre de Compostelle 2000 avec la mention "pélé PMR" au dos (l'adresse postale étant 11 rue Hermel, 75018 Paris).

Il est possible également de faire un virement (toujours en gardant la mention « pélé PMR » et précisant le nom du donateur (IBAN FR76 1027 8060 4100 0202 6754 035).

Fraternel salut scout, et que saint Jacques vous garde

Nicolas Duteil, chef du clan Saint-Michel de Lisieux

« FAIRE COMPOSTELLE » ? par Pierre SWALUS

[pierre.swalus@verscompostelle.be](mailto:pierre.swalus@verscompostelle.be)

« Faire Compostelle » est une expression que l'on peut lire régulièrement sur les pages de Facebook en rapport avec le pèlerinage à Saint-Jacques-de-Compostelle. Presque toujours, elle porte sur l'intention de l'auteur de marcher du Puy-en-Velay et à Conques.

Qu'est ce que cela veut réellement dire ? D'où provient cette expression ?

On fait du pain, on fait du tricot, on fait du commerce, on fait le malin, mais on part en pèlerinage, on marche vers Compostelle.

Compostelle n'est pas quelque chose que l'on peut faire. Compostelle est une ville en Espagne. Compostelle est la ville où la légende dit que Saint-Jacques est enterré. Compostelle est un lieu de pèlerinage.

Le Puy-en-Velay – Conques est une très belle randonnée sur un des très nombreux itinéraires allant vers Santiago.

Le Puy-en-Velay – Conques, c'est « la » randonnée à la mode parcourue par des masses de « pèlerins » dont seule une petite minorité ira plus loin que Conques et dont seule une encore plus petite minorité ira jusqu'à Compostelle(1). Mais ces nombreux « pèlerins » qui s'arrêteront à Conques et retourneront ensuite au Puy-en-Velay en « Compostelle Bus » diront ensuite « j'ai fait Compostelle ».

Oui, la mode ou plus exactement la publicité touristique poussent à « faire son Saint-Jacques » ou même à « se faire son Saint-Jacques ». Et ce « Saint-Jacques » qui est à « faire » ou à « se faire » va bien sûr du Puy à Conques.

L'office du tourisme du Puy-en-Velay a l'art de bien présenter sa marchandise, mêlant habilement des textes situant bien l'esprit du pèlerinage à des promesses de belles randonnées et de convivialité : « Il est temps de sortir, de respirer, de retrouver les grands bols d'air que propose la randonnée. Il est enfin temps de revivre des moments de convivialité et reparler de ces bonnes choses de la vie. La promesse des Chemins de Saint-Jacques : c'est retrouver le goût de la liberté ! » (2)

Simultanément il vous offre aussi tous les services pour vous rendre le chemin plus facile :

« Transport de bagages, transport de personnes, convoyages, navettes régulières et autres services sont proposés pour préparer votre chemin en toute sérénité. Que mettre dans son sac ? Où garer sa voiture ? Effectuer ses réservations ? Vous pouvez prévoir tous les aspects pratiques en amont de votre séjour pour randonner en toute tranquillité. » (3)

Et voilà comment la publicité réussit à mobiliser un nombre important de personnes pour « faire Compostelle » ou à « faire son Saint-Jacques » et crée une expression qui fait florès...

(1) Pierre SWALUS, 30.000 pèlerins au départ du Puy-en-Velay... et ensuite ?, en ligne sur le site « Vers Compostelle » de l'auteur : <http://verscompostelle.be/30000-pelerins.htm>

(2) Office du tourisme du Puy-en-Velay, Faire son Saint-Jacques, en ligne sur le site de l'Office du tourisme :

<https://www.lepuyenvelay-tourisme.fr/la-destination/toutes-les-inspirations/se-faire-son-saintjacques/>

## Une lecture d'été

*Ayant dépassé les 5000 ventes, Le Petit livre de la marche vient de reparaitre dans une nouvelle édition. Nous avons interviewé son auteur, Gaële de La Brosse.*

### **Camino : Quelle est l'originalité du *Petit livre de la marche* ?**

Gaële de La Brosse : Le thème de la marche a fait couler beaucoup d'encre. Ainsi, lorsque mon éditeur, Marc Leboucher, m'a proposé d'écrire sur ce sujet, j'ai d'abord hésité. C'est alors qu'ont commencé à refaire surface dans ma mémoire, les uns après les autres, des hommes et des femmes que j'ai croisés sur ma route au cours de mes voyages à pied et de trente années d'activités consacrées à ce sujet.

### **Qui sont-ils ?**

Il y a, tout d'abord, des grands voyageurs (Sylvain Tesson, Jean-Louis Étienne, Bernard Ollivier, Olivier Lemire), côtoyés lors de festivals ou de salons et avec qui j'ai lié amitié. Ensuite, des pèlerins, avec qui j'ai sillonné les chemins ou réalisé des reportages (Édouard Cortès, Claire Colette, Céline Anaya Gautier). Dans un autre registre, ont émergé de mon souvenir des écrivains ou philosophes dont j'avais apprécié les livres (Olivier Bley, Frédéric Gros) puis, en ordre dispersé, un sociologue (David Le Breton), un thérapeute (Michel Gallet) et un professeur de yoga (André Weill). Enfin ont pris place dans cette galerie personnelle trois religieux, également rencontrés au hasard de la vie (frère François Cassingena-Trévedy, frère Gilles Baudry, Thich Nhat Hanh).

### **Comment les avez-vous mis en scène ?**

Je raconte leur parcours et, à travers le récit du bout de chemin que j'ai fait avec chacun d'eux, la vision de la marche qui leur est propre. Je rapporte aussi des propos que nous avons échangés. Les quinze chapitres de ce livre, qui peuvent se picorer et se lire dans le désordre, évoquent ainsi quinze facettes différentes de la marche.

### **Ces marcheurs ont-ils quelque chose en commun ?**

Tous vivent la marche non comme un acte banal, mais comme une expérience essentielle. C'est peut-être l'une des raisons pour laquelle j'ai beaucoup de retours de pèlerins qui se retrouvent totalement dans ce livre, et l'emportent même avec eux sur la route. En compagnie de ces quinze témoins, au fil des étapes, pas à pas, leur marche devient démarche et leur chemin se fait cheminement.

*Le petit livre de la marche*, par Gaële de La Brosse, Salvator, nouvelle édition février 2023, 144 p., 9,90 euros (en vente en librairies)

Abbaye de Bonneval, réouverture de l'Accueil- pèlerins à la Tour St Jacques  
du 1<sup>er</sup> juin au 30 septembre 2023

La communauté des sœurs cisterciennes est heureuse de vous annoncer la réouverture de l'accueil pèlerin dans la Tour St-Jacques nouvellement rénovée, dans le cadre d'une nature splendide et sauvage, et de vous accueillir au cœur de leur vie de prière. L'étape de l' Abbaye de Bonneval est sur la variante entre les villages d'Aubrac et d'Espalion : quitter le GR65 après le village d' Aubrac, continuer le chemin balisé bleu. Après la traversée de Condom d'Aubrac, descendre vers la rivière Boralde pour la remonter ensuite et suivre ses gorges. Vous pouvez accéder au tracé du chemin sur : [www.abbaye-bonneval.com](http://www.abbaye-bonneval.com)

Accueil par deux hospitaliers volontaires, en donativo : dîner, nuit en dortoir (6 personnes), petit-déjeuner

CONTACTS pour réserver votre passage :  
+ 33.(0)6.10.19.18.37 ou + 33(0)7.72.07.24.74  
ou [accueil.bonneval@gmail.com](mailto:accueil.bonneval@gmail.com)  
<https://www.abbaye-bonneval.com>

**Association jacquaires, particuliers, envoyez-nous vos textes, vos annonces, et les informations que vous souhaitez publier et faire connaître. Idéalement merci de nous les faire parvenir 6 semaines avant la publication afin que les textes soient bien programmés et que le passage soit assuré.**

**Le bulletin Camino créé en juillet 2000 fut à cet époque le premier bulletin jacquaire 100 % numérique. À ce jour il compte 34000 abonnés sur les 5 continents.**

**Envoyez vos textes à [bulletincamino@aol.com](mailto:bulletincamino@aol.com)**

### **Les hébergeurs des chemins pèlerins qui abusent.**

Cela fait 5 ans que je marche sur les chemins de pèlerinage que ce soit sur celui de Compostelle en France ou en Espagne ou la Francigena en Italie, mais j'ai décidé d'arrêter car les hébergeurs m'en ont découragé par leurs prix prohibitifs et leur hypocrisie en se présentant comme des lieux d'accueil.

Cette cupidité de vendre des hébergements à des pèlerins ne me permet plus financièrement de faire les chemins. La faute est due à tous ces hébergeurs qui vendent des hébergements en dortoir à des prix prohibitifs en profitant du fait qu'ils sont sur des étapes. Des repas, petits-déjeuners ou dîners, à des prix indécents (oui je fais mes courses et je connais le prix des aliments). L'esprit d'accueil charitable du pèlerin... il a disparu.

Bien sûr on me dira de camper et de préparer ma nourriture par moi-même. C'est ce que je fais dorénavant en me remémorant l'ambiance conviviale pèlerine qui était un moment agréable de fin de journée.

J'espère que certains de ces hébergeurs liront ce texte, reconnaîtront mon nom et se remettront en question. Bernard Huon-Dumentat. [bamahd@gmail.com](mailto:bamahd@gmail.com)

### **Accueil des pèlerins francophones à Santiago**

Toi le pèlerin qui as cheminé tant de kilomètres pour arriver à Saint-Jacques-de-Compostelle, nous sommes là pour t'accueillir **au 1<sup>er</sup> étage du Centre d'Accueil des pèlerins, 33 rúa Carretas.**

Notre mission est de te rencontrer que tu sois randonneur ou pèlerin, de t'accueillir de façon ouverte, sans jugement, aussi bien d'un point de vue humain que spirituel :

« Écouter est peut-être le plus beau cadeau que nous puissions faire à quelqu'un. C'est lui dire non pas avec des mots, mais avec ses yeux, son visage, son sourire et tout son corps : tu es important pour moi, je suis heureux que tu sois là ! » ; c'est un échange qui se crée.

C'est avec cette ouverture d'esprit, de cœur et de totale confiance que tu confies ce que tu portes dans ton cœur, que depuis 2015, plus de 24 500 pèlerins francophones ont été accueillis.

#### **Jusqu'au 15 octobre :**

**9h, messe en français dans la petite Chapelle** en entrant au Centre d'accueil des pèlerins (33 rúa Carretas)

**15h30, temps de partage, de relecture du chemin,** au 1<sup>er</sup> étage du Centre d'accueil des pèlerins (33 rúa Carretas)

**18h, visite spirituelle de l'extérieur de la Cathédrale,** rendez-vous devant le **portail Nord**

**Pour toutes informations complémentaires :**

<http://www.webcompostella.com>

<http://www.facebook.com/webcompostella>

Au plaisir de vous accueillir à Santiago ! *Utreïa & Suseïa !*